

RELACION JURADA DE MERITOS Y SERVICIOS QUE CONCURREN EN EL CAPITAN DE ARTILLERIA DON MANUEL GUTIERREZ MELLADO.

---

M E R I T O S

1º.-Sargento Galonista de la Segunda Promoción de la Academia General Militar, pasa con el número uno de su promoción a la Academia Especial de Artillería, continuando con dicho puesto hasta salir Teniente en el año 1933, también con el número uno.

2º.-Realiza un curso de nueve meses de duración en el Taller de precisión de Artillería, con un mes de prácticas en Trubia y El Ferrol del Caudillo.

3º.-En el año 1.935-36, es nombrado por el Sr. Coronel del Regimiento de Artillería a caballo (Campamento), en donde se encuentra destinado, instructor de los alumnos de Artillería, que practican en el citado Regimiento antes de incorporarse a la Academia, según el plan de Estudios entonces vigente, siendo felicitado por su gestión por dicho Coronel.

S E R V I C I O S

JULIO 1936.-Se subleva en el Regimiento de Artillería a caballo, tomando parte activa en la sublevación haciendo fuego personalmente con una ametralladora, contra la Aviación y milicias que atacan Campamento, hasta el derrumbamiento de éste.

No quiere entregarse y provisto de armamento, se marcha por el campo, llegando al pueblo de Villaviciosa de Odón, donde es detenido el día 7 de agosto de 1.936.

El 8 del mismo mes, entra en la cárcel de San Antón, donde permanece 7 meses, hasta que el día 7 de marzo de 1.937, es puesto en libertad, por creerle la Dirección General de Seguridad persona no peligrosa, mientras que en el Ministerio de la Guerra le buscan para procesarle por el delito de rebelión militar.

Dicho día 8 de marzo, ingresa en la Embajada de Chile y después en la de Panamá, tratando de pasar a Zona Nacional, permaneciendo en ella 11 meses.

El día 11 de febrero de 1.938, al ver que no le es posible evadirse se proporciona documentación totalmente falsa, con nombre supuesto y sale a la calle a sabiendas de que los soldados y clases del Regimiento pertenecen al Ejército rojo.

El 22 del mismo mes, entra en contacto con Agentes de la Jefatura de los Servicios Especiales Nacionales del Frente de Madrid, que desde el mismo año en el mes de abril constituyen la Jefatura del S.I.P.M. del Primer Cuerpo de Ejército Nacional, siendo nombrado como uno de los tres Jefes que constituyen la Jefatura del Servicio en Madrid.

El 26 de junio del mismo año, atravesando los frentes, pasa a Zona Nacional, donde permanece doce días, tras de los cuales regresa por el mismo itinerario a Madrid, con nuevas órdenes e instrucciones.

El 8 de octubre del mismo año al ser buscado afanosamente por el S.I.M. rojo, pasa definitivamente a Zona Nacional, donde es nombrado Jefe del Sector C-5 del S.I.P.M. del Ejército del Centro.

A la terminación de la Guerra es nombrado Jefe del Destacamento de Policía del Distrito de Buenavista.; posteriormente Jefe de la Sección contra Guerrilleros.

RECOMPENSAS PARA LAS QUE HA SIDO PROPUESTO

- 19.-Medalla Militar individual.(En trámite)
- 20.-Cruz de Guerra por Méritos.
- 3 .-Cruz Roja
- 21.-Medalla de la Campaña.

FELICITACIONES

19.-Personal de S.E. el Generalísimo,por obtención de hojas del plano al 1:50.000.

22.-Por el Jefe del S.I.P.M. del Estado Español,por la importantísima información obtenida en las fechas siguientes:

27 setiembre de 1.938  
3 octubre           "  
21           "           "  
31           "           "  
14 noviembre       "  
21           "           "  
13 diciembre       "  
22           "           "

30.-Por el Coronel Jefe del Servicio de Minas (16 enero 1939)

40.-General Jefe del Primer Cuerpo de Ejército por orden de operaciones de Brunete (5 enero 1939.).

*Yanul Gutiérrez Mellado*

EXTRACTO DE LOS SERVICIOS; PRESTADOS POR LOS "SERVICIOS ESPECIALES DEL FRENTE DE MADRID" Y POSTERIORMENTE POR LA SECCION S.I.P.M. DESTACADA DEL PRIMER CUERPO DE EJERCITO.

- I.- ORGANIZACION GENERAL DEL FRENTE ENEMIGO.- Desde el primer momento se consigue la situación de los P.C. y Cuarteles Generales de los Ejércitos, Cuerpos de Ejércitos, Divisiones y Brigadas, así como los nombres usados para su nomenclatura en clave roja.
- II.- IDENTIFICACION DE UNIDADES.- No solamente es localizada cada Unidad si no que en la mayoría de ellas se consigue saber la ideología que predomina en ella, la moral que tiene y los mandos que la dirigen.
- III.- LOCALIZACION DE UNIDADES.- Se logra mucha importancia desde el primer momento a este objetivo, consiguiéndose la situación al día de todas y cada una de las Unidades del Ejército del Centro, tanto en primera línea como las apoya y sostenes de la segunda, así como las reservas generales de Ejército. Se logra también la situación de las Unidades Especiales como son Guerrilleros, S.I.E.P., etc.
- IV.- UNIDADES RETIRADAS DEL FRENTE.- Se consigue saber en el término de 24 horas todo el cambio de cualquier Unidad siempre que sea Brigada o Unidad superior bien sea este cambio táctico o estratégico, bien sea para reorganizarse en su nueva estructura, bien que por el quebranto que haya sufrido en combate sea disuelta.
- V.- RESERVAS.- No solo es conocida la constitución y situación de las reservas generales de las distintas grandes Unidades sino las movilizaciónes que realiza el Ejército rojo la recuperación, tanto de personal como de material, así como la creación de nuevas Unidades consecuencia de esta última indicando al mismo tiempo las zonas donde se instruyen y reorganizan.
- VI.- ARTILLERIA.- En principio se logra la localización por coordenadas de las baterías de las Divisiones que están en Madrid y sus alrededores, mejorándose notablemente el Servicio hasta conseguir la situación de todas las baterías del Ejército del Centro (siempre por coordenadas) depósitos de municiones, parques, puestos de mando, observatorios, así como cualquier movimiento y concentraciones de estas fuerzas. Se hace saber a sí mismo al Mando Nacional de la eficacia de los bombardeos por la artillería Nacional, así como el descubrimiento de determinaciones antes de sabotaje que se nota en los proyectiles, impresión moral que causa en la retaguardia roja el bombardeo del aire.
- VII.- AVIACION.- Consigue el servicio destacar extraordinariamente en la información de la aviación enemiga, pudiéndose afirmar rotundamente que se consigue conocer la total organización y desarrollo de la Primera Region aerea enemiga así como todo el desplazamiento de su material volante.

Se detalló al día:

- 1º.- La totalidad de los campos de la región agrupados por sectores con el nombre y clave y el número correspondiente a cada campo.
- 2º.- Situación de todos estos campos por sus coordenadas geográficas tanto ya sean especiales como permanentes, semipermanentes o eventuales, incluso los proyectos que no llegan a realizarse así como los planes en escala 1:50.000 y 1:10.000 de todos los aeródromos de la región.
- 3º.- Planes de las comunicaciones telegráficas, telefónicas, radio, etc.
- 4º.- Situación geográfica, capacidad y condiciones de todo el personal de los depósitos de municiones y combustibles, acompañados de los planes de los mismos, las estaciones de aprovisionamiento y las comunicaciones con que cuentan.
- 5º.- Situación de todos los observatorios con las transmisiones que constan.

Asparte de estos datos correspondientes a la Primera Region aerea enemiga, la totalidad de aerodromos de la zona roja. Por último todo desplazamiento de material volante que sobre todo a partir del momento que el Servicio consigue tener comunicación diaria por medio de una emisora clandestina en Madrid adquiere verdadera importancia y eficacia. Complemento de esto es la subtracción de la clave utilizada para la comunicación radio entre las Jefaturas y las subsecretarías que hace posible el bombardeo por nuestra aviación de numerosos objetivos.

VIII.- DEPOSITOS Y SERVICIOS.- Aunque de menor importancia se consigue tener enterada al Manos de la marcha de los servicios de todas clases del Ejército rojo:

Se localizan las fábricas principales de municiones y explosivos.

Se da cuenta del estado caótico de la Intendencia roja principalmente en lo que se refiere a manutención.

Se anuncian los desembarcos, fijando los puertos, de la gasolina así como de las existencias dentro de ciertos límites de este combustible con las que cuentan en cada momento el Gobierno rojo.

Se mandan los datos capaces de servir luego para la captura de Agentes de espionaje en Zona Nacional, cogiéndose por ellos organizaciones clandestinas enteras.

Se utiliza el Servicio de Sanidad y Hospitales rojos para favorecer la situación angustiosa de ~~elementos~~ perseguidos en zona roja así como de Agentes del servicio que no teniendo personalidad legal en dicha zona es preciso aclararles inútiles para el servicio militar en sus diferentes aspectos.

Se anuncia la fabricación de gases de guerra. (Concentina).

Por último toda actividad industrial importante que se considere de interés para el Manos Nacional es transmitida a aquel.

IX.- FORTIFICACIONES.- Gradualmente se va consiguiendo hacerse con los planes de las fortificaciones principalmente de los frentes cercanos a Madrid así como de todas aquellas modificaciones y reformas que efectúa el enemigo. En casi todos ellos, juntamente con la fortificación se reserva el plan de fuegos a el enemigo acompañase de los objetivos nacionales que tiene localizados pero donde adquiere verdadera importancia este servicio es en la cuestión de "minas" a las que el enemigo principalmente en el frente de Madrid (Ciudad Universitaria, Carabanchel, etc.) dedica una actividad inusitada y que causa pérdidas muy sensibles en las tropas Nacionales que cubren estos frentes. Se consigue no solamente mandar los planes de los trabajos de minas que se están efectuando sino que apoyándose también en el servicio de radio avisar las veladuras en su mayor parte mereciendo este servicio numerosas felicitaciones del Manos Nacional, especialmente del Coronel Jefe del Servicio de Minas del Primer Cuerpo de Ejército Sr. Petrirena.

X.- COMUNICACIONES Y CIRCULACION.- Se informa de toda nueva construcción importante realizada por los rojos; se señalan los nuevos de comunicaciones y puntos estratégicos de los ferrocarriles y carreteras. Se logra saber la circulación que existe en cuanto a trenes señalando por último al menos los puentes cuya situación especial en caso de revisiones estratégicas de tropas tienen importancia decisiva. Se da nota detallada cuando la ofensiva roja de Extremadura del transporte de tropas efectuase desde los frentes de Levante y Centro.

XI.- MORAL.- No se limita el Servicio a informar de la moral que impera tanto en los frentes como en la retaguardia, así como de las alocuciones interiores que riman en zona roja y cuyo conocimiento al oírlos son elementos importantísimos para nuestra propaganda sino que colabora activamente en ellos infiltrando a Agentes que simulan el secretismo y que incluso con verdadera audacia fingiéndose componentes de determinados partidos Políticos avivan la discordancia entre las fuerzas marxistas.

XII.- PROPOSITOS DEL ENEMIGO.- La Jefatura de este Servicio hace saber a la Jefatura en Madrid de lo que la razón de su existencia es el avisar a nuestro Mando de todo Movimiento Ofensivo con anticipación suficiente para poder adoptar las medidas oportunas. Convencido de ello el Servicio en Madrid veía desde sus esfuerzos a lograr este consiguiente que a sea su constitución sean avisadas cuantas ofensivas realiza el enemigo o proyectos de estas intente realizar, culminando el éxito cuando en plena ofensiva Nacional sobre Cataluña es enviada la orden de operaciones roja de la ofensiva que por Brunete hacia Navalcarnero intenta realizar y realiza el enemigo el día 8 de Enero de 1.939 con una anticipación de varios días, ofensiva que es cortada de raíz a las pocas horas de su iniciación y por la que es concebida la Masalla Militar individual, pudiéramos decir sobre el mismo campo de batalla el enlace que es portador de ella. Otros propositos me-  
 ses importantes pero interesantes tambien para nuestro Mando como eran los golpes de mano típicos de los Guerrilleros y las infiltraciones del S.I.E.P. son igualmente avisados llegándose en ambos a tal extremo de eficacia que por sucesos posteriormente cogidos al enemigo se ve el desaliente que tenia el Mando rojo de estas Unidades Especiales ya que en ellos hace costar los fracasos continuos que tienen así como las grandes pérdidas que sufren al mismo que el enemigo conoce sus intenciones lo que exige una amplia reorganización y cambio de todos ellos.

XIII.- VARIOS.- A parte de todos estos servicios resumidos existen otros de menor importancia que por no hacer muy extenso este resumen no se detallan, pero de los que se entregaron el llamado grupo de Teatro Artístico en el que bajo la dirección de esta Jefatura se substraían numerosas obras de arte a la veracidad de los dirigidos rojos de las cuales las más valiosas y de valor a costa de grandes riesgos y dificultades se consiguen hacerlos llegar a nuestra zona (ejemplo de este servicio envió de una colección de monedas, así de los mil, que acompañan la colección Iberica la más importante del Museo Arqueológico de Madrid).

XIV.- ESPECIALES.- Merece destacarse por su especial importancia los siguientes servicios.

- 1º.- Se consigue sacar al poder de los rojos 80 kgs. de oro que transportados a través de los frentes son entregados al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda en Burgos.
- 2º.- Obtención periódica e ininterrumpida del Boletín Decenal de Información del E.M. rojo así como la copia literal del archivo secreto de información en el que constan cuantos datos se pudiese obtener el enemigo de la Zona Nacional.
- 3º.- La obtención de 43 hojas que estaban tiradas por los rojos después de empezada la guerra del plano 1:50.000 perdidas directamente por el Cuartel General del Generalísimo por cuyo servicio se recibió la felicitación personal de S.M. El Generalísimo.
- 4º.- La labor ya citada referente a minas en el que se consiguen a veces indicar si el trabajo propio de contraminas lleva las características debidas (dirección, profundidad, etc.).
- 5º.- Ofensiva de Brunete. *Orden de operaciones del Ejército del Centro rojo que se entrega al Mando Nacional con 2 días de anticipación*

Esta esta información conseguida por los Agentes que el Servicio ha ido infiltrando en los distintos departamentos rojos es transmitida por los enlaces de la Jefatura en Madrid; ésta organiza la expedición tan de información como de personas (Jefes, Oficiales, etc.) reclamadas por el Mando Nacional y que van a ser evacuadas de la zona roja. El Servicio vence la resistencia y hace que en muchos casos se van en los que van a ser evacuados ante el temor de que sea el S.I.M. rojo el que se le propone; se les proporcionan documentación, instrucciones y vestimenta, etc. y es un elemento de esta Jefatura o un Delegado de ella el que acompaña la expedición hasta entregarla a los guías Nacionales pasados a recogerla regresando a Madrid los Agentes del Servicio con las instruc-

aciones y documentos que les ha enviado la Jefatura. Inmediatamente que esta Jefatura localiza a un elemento que por las condiciones que en el momento le consideran capaz de formar parte de el Servicio es ordenada su captación a la Jefatura en Madrid momentos verdaderamente críticos ya que un fallo cualquiera puede traer fatales consecuencias para el Servicio. Otras veces la misma Jefatura de Madrid la que por su propia iniciativa consigue hacerse con nuevos Agentes danse cuenta después de el éxito logrado.

En pleno funcionamiento del Servicio son realizadas las expediciones a través de los frentes pericliticos y normalmente se las por semana.

A parte de estas expediciones normales tiene el servicio enlaces especiales reservados para momentos críticos, calidos, que encontrándose a esas horas en Madrid consiguen presentarse a la media noche en la Oficina de esta Jefatura en Zona Nacional; pero aparte del riesgo inmenso que corren estos enlaces hay cosas en que el Servicio no consiste en llevar un mensaje sino que son precisas una serie de consultas y ordenes. Esta necesidad es que en un momento determinado el Servicio en Madrid puede comunicar al Manos cualquier noticia hizo ver la necesidad absoluta de establecer una emisora clandestina siendo desde el mismo instante que se logró enlazar con la zona enemiga una de las principales obsesiones de esta Jefatura. Veniendo muchas dificultades de muchas clases, técnicas, económicas, etc., se enviaba una emisora a zona roja aunque la actuación de un Agente provocador rojo hace que caiga en poder del enemigo, así como los Agentes portadores de ella que son sacrificados en las Checas rojas. El sacrificio de estos hombres aunque doloroso no supone nada ante la necesidad absoluta de montar este servicio a toda costa, por lo cual en Mayo de 1.938 se enviaba otra emisora la que venciendo grandes dificultades se consigue llegar a Madrid; las inmensas dificultades que se presentan se van venciendo y el día glorioso de 25 de Septiembre de 1.938 se captó el primer mensaje de la estación emisora Nacional clandestina "G.36" instalada en Madrid al servicio de España y de Franco.

A partir de este día un mensajería se establece y ya no cesa en su misión ningún día hasta que su mismo locutor es el que lanza el "Primer Arriba España" por Unión Radio de Madrid el 28 de Marzo de 1939.

Los días anteriores durante el Movimiento comunista el Servicio que por orden del Manos está en contacto con la Junta de Casado se relaciona llegando hasta seis los mensajes diarios por medio de los cuales el Manos Supremo está continuamente informado de lo que está sucediendo en Madrid. Después de estas gestiones la emisora anuncia que ha salido un avión con elementos militares rojos que acompañados por Agentes del Servicio va en dirección a Durgas. Regresan a Madrid los citados Agentes después de realizar el servicio repitiendo otro segundo viaje en igual forma hasta que por intervención del Ejército rojo ante el empuje de nuestro Ejército el Servicio Secreto de Información en campo enemigo de la Sección Destacada del S.I.P.M. del Primer Cuerpo de Ejército se encuentra con el Ejército Nacional que entra en Madrid.

Madrid 16 de Noviembre de 1.939  
AÑO DE LA VICTORIA.

*Manuel Gutiérrez Maza*